
Compte	  rendu	  de	  la	  réunion	  du	  

Conseil	  de	  la	  Vie	  Sociale	  du	  25	  mars	  2015	  
	  

Présents	   :	  Mr	   Ducalet,	  Mme	   Bonadona,	  Mme	  Giusti,	  M.	   Rivetta,	  Mme	   Ruskoné,	  Mme	   Ponston,	  Mme	  
VATIN,	  Lydie	  Dolago,	  Emilie	  DULUCQ	  

Excusés	  :	  M.	  Carrasse,	  N.	  Labat,	  Véronique	  Carrasse,	  Patrick	  Darrieutort	  

l	  Approbation	  du	  compte-‐	  rendu	  de	  la	  séance	  du	  10	  décembre	  2014.	  

-‐   Monsieur	   Ducalet	   demande	   s’il	   y	   a	   des	   modifications	   à	   apporter.	   Certains	   trouvent	   que	   le	  
compte	  rendu	  est	  concis	  ;	  Monsieur	  Ducalet	  précise	  que	  tout	  le	  monde	  est	  libre	  de	  rajouter	  des	  
éléments.	  

-‐   Monsieur	  Ducalet	  et	  Mme	  Giusti	  estiment	  dommage	  que	  les	  questions	  diverses	  soient	  abordées	  
en	   fin	   de	   séance.	   Mme	   Bonadona	   soulève	   également	   le	   problème	   et	   propose	   au	   lieu	   de	  
questions	  diverses	  «	  échange	  avec	  les	  résidents	  ».	  Donc	  désormais,	  nous	  entamerons	  le	  cvs	  par	  
un	  échange	  avec	  les	  résidents,	  et	  ce	  dès	  cette	  séance	  du	  25	  mars	  2015.	  

l	  Echanges	  avec	  les	  résidents.	  

Emilie	   demande	   quand	   les	   travaux	   vont	   commencer.	   Monsieur	   Ducalet	   précise	   qu’un	   point	   spécial	   à	  
l’ordre	  du	  jour	  est	  dédié	  aux	  travaux.	   	  

Mme	  PONSTON	  rapporte	  des	  modifications	  et	  améliorations	  à	  apporter	  sur	   le	  foyer	  de	  vie,	  comme	  par	  
exemple	  l’aménagement	  du	  coin	  salon	  avec	  télévision,	  changer	  la	  décoration,	  l’achat	  d’un	  lave-‐vaisselle.	  

Il	  faudrait	  aussi	  améliorer	  l’éclairage	  extérieur	  devant	  les	  bureaux	  éducateurs.	  

Monsieur	  Ducalet	  va	  étudier	  la	  question	  concernant	  l’éclairage	  et	  précise	  en	  effet	  qu’il	  y	  a	  des	  progrès	  à	  
faire	  aussi	  notamment	  du	  grand	  portail	  vers	  les	  hébergements.	  

Mme	  Ponston	  revient	  également	  sur	  les	  soucis	  de	  chauffage	  et	  précise	  qu’ils	  ont	  été	  améliorés	  grâce	  aux	  
changements	  de	  convecteurs.	  

Les	  équipes	  du	  FAM	  travaille	  sur	  l’élaboration	  d’un	  bureau	  vitré	  pour	  pouvoir	  effectuer	  les	  transmissions	  
dans	  de	  bonnes	  conditions.	  

Un	  échange	  se	  poursuit	  sur	  l’espace	  fermé	  du	  foyer	  les	  Cigalons.	  Madame	  Bonadona	  insiste	  sur	  le	  fait	  de	  
ne	  pas	  hésiter	  à	  sortir	  les	  résidents,	  notamment	  les	  résidents	  du	  FAM,	  sans	  perturber	  bien	  évidemment	  
leurs	   pathologies.	   En	   effet,	   le	   foyer	   de	   vie	   est	   très	   ouvert	   et	   contraste	   donc	   avec	   le	   FAM	  qui	   est	   très	  
fermé.	  Monsieur	  Ducalet	  ajoute	  qu’il	  faut	  trouver	  la	  juste	  mesure.	  Mme	  Giusti	  affirme	  qu’il	  ne	  faut	  pas	  



les	   enfermer	   trop	   dans	   leur	   pathologie	   et	   il	   faut	   essayer	   de	   les	   sortir	   davantage.	   Monsieur	   Ducalet	  
aimerait	  que	  les	  résidents	  soient	  plus	  libres	  et	  puissent	  profiter	  du	  jardin.	  

Madame	   Bonadona	   trouve	   que	   la	   construction	   des	   bâtiments	   FAM	   est	   très	   contenante,	   mais	   il	   faut	  
réfléchir	  à	  une	  ouverture	  notamment	  sur	  le	  jardin.	  

Mme	  Ponston	  acquiesce	  et	  précise	  que	  les	  résidents	  souhaitent	  également	  sortir,	  mais	  qu’il	  est	  difficile	  
pour	  les	  éducateurs	  très	  protecteurs	  de	  trouver	  la	  juste	  mesure.	  

Monsieur	   Ducalet	   affirme	   cette	   priorité	   d’ouverture.	   Un	   projet	   est	   d’ailleurs	   à	   l’étude	   pour	   créer	   sur	  
l’arrière	  du	  bâtiment	  FAM	  un	  parcours	   sportif,	  un	   jardin	  de	  senteurs,	   sons	  et	   lumières,	  mais	  aussi	  une	  
ouverture	  sur	   la	  commune	  et	   l’extérieur	  comme	  par	  exemple	   les	  associations	  du	  village,	   l’école….	  mais	  
aussi	  une	  meilleure	  coordination	  avec	  le	  foyer	  de	  vie.	  

Mme	  Ponston	  souligne	  le	  point	  positif	  de	  cette	  ouverture	  sur	  l’extérieur	  qui	  est	  très	  bénéfique	  pour	  les	  
résidents	  car	  ils	  font	  des	  choses	  différentes	  de	  celles	  du	  quotidien.	  

Monsieur	   Ducalet	   ajoute	   qu’il	   ne	   faut	   pas	   se	   contenter	   des	   habitudes	   de	   travail	   et	   ne	   pas	   hésiter	   à	  
proposer	  des	  sorties,	  des	  activités	  extérieures	  à	  l’unité.	  

Mme	  Ponston	  précise	  qu’un	  voyage	  par	  an	  est	  programmé,	  et	   les	  éducateurs	  aimeraient	  en	   faire	  plus	   	   	  
car	   lors	  de	  séjour	   les	  résidents	  développent	   l’entraide,	   la	  solidarité	  ;	   il	  existe	  une	  ambiance	  particulière	  
tout	  à	  fait	  bénéfique	  à	  leur	  bien-‐être.	  Mais	  par	  souci	  budgétaire	  les	  projets	  sont	  limités.	  

Monsieur	  Ducalet	  répond	  que	  le	  budget	  c’est	  son	  problème,	  et	  qu’il	  ne	  faut	  donc	  pas	  hésiter	  à	  proposer	  
des	  projets.	  

Emilie	   envisage	   l’idée	   d’avoir	   un	   aquarium	   sur	   le	   foyer	   de	   Vie.	   Lydie	   s’interroge	   sur	   le	   fait	   de	   qui	   va	  
s’occuper	  de	  ces	  poissons.	  Une	  discussion	  s’établit	  donc	  autour	  de	  la	  relation	  avec	  l’animal.	  

Monsieur	  Ducalet	  :	  «	  Ne	  vous	  privez	  pas	  d’idées	  la	  réalité	  nous	  rattrape	  assez	  vite	  »	   	  

l	  TRAVAUX	   	  

Ils	  vont	  démarrer	  au	  mois	  d’Avril	  et	  vont	  durer	  plusieurs	  mois	  (jusqu’en	  février/mars	  2016).	  Ces	  travaux	  
concernent	  donc	  le	  bâtiment	  administratif	  avec	  la	  cuisine,	  les	  vestiaires,	  la	  salle	  de	  repas,	  et	  les	  bureaux	  
de	  l’administration.	  

Tout	  ceci	  engendre	  quelques	  modifications	  de	  fonctionnement	  :	  

-‐   La	  salle	  de	  réunion	  sera	  occupée	  par	  les	  secrétaires	  et	  l’adjoint	  de	  direction.	  
-‐   Les	  réunions	  se	  dérouleront	  soit	  à	  la	  salle	  de	  réunion	  du	  FAM,	  soit	  à	  la	  salle	  de	  restauration	  du	  

personnel.	  
-‐   Le	   restaurant	   sera	   fermé	   pendant	   deux	  mois	   et	   demi	   (de	  mi-‐juin	   à	   fin	   août).	   De	   ce	   fait,	   deux	  

bungalows	  climatisés	  seront	  installés	  et	  feront	  office	  de	  salle	  à	  manger.	  Pour	  faciliter	  le	  travail	  de	  
tout	  un	  chacun,	  des	  couverts	  en	  plastiques	  et	  cartons	  seront	  utilisés.	  



l	  Projet	  de	  réactualisation	  du	  règlement	  de	  fonctionnement	  et	  du	  livret	  d’accueil.	  

Distribution	  et	  lecture	  du	  document	  de	  travail	  du	  règlement	  de	  fonctionnement.	  

Madame	  Bonadona	  précise	  que	  les	  résidents	  doivent	  comprendre	  le	  livret	  d’accueil,	  sinon	  cela	  ne	  sert	  à	  
rien	  et	  n’a	  pas	  de	  sens,	  donc	  utiliser	  des	  pictogrammes,	  des	  dessins,	  légendes…	  

Madame	  Giusti	  insiste	  sur	  le	  fait	  qu’il	  soit	  facile	  à	  comprendre.	  

Monsieur	  Ducalet	  émet	  l’idée	  d’un	  support	  vidéo.	  Faire	  une	  version	  CD	  ROM	  et	  en	  plus	  faire	  une	  version	  
usuelle	  et	  ajouter	  un	  diaporama,	  une	  vidéo.	  

Ce	   document	   de	   travail	   est	   élaboré	   avec	   I.	   Lartigue,	   S.Lespiaucq	   et	   dont	   la	   première	   partie	   est	  
importante.	  En	  effet	  il	  s’agit	  de	  la	  garantie	  des	  droits	  fondamentaux	  et	  spécifiques.	  De	  là,	  un	  long	  débat	  
débute	  sur	  le	  vouvoiement/le	  tutoiement,	  et	  l’espace	  privé.	   	   	   	  

	  

l	   	   Proposition	  d’organiser	  un	  CVS	  élargi	  à	  partir	  d’une	  thématique.	  

Il	   s’agirait	   de	   proposer	   un	   questionnaire	   pour	   établir	   des	   thèmes	   à	   aborder	   afin	   de	   sensibiliser	   les	  
familles,	  et	  de	  familiariser	  les	  rencontres.	  

l	  Vie	  de	  l’établissement,	  projets	  d’activité.	  

-‐   La	   création	  d’une	   association	   culturelle	   et	   sportive	   est	   envisagée.	   Cela	   permettrait	   d’avoir	   des	  
fonds	  et	  solliciter	  le	  conseil	  général	  :	  à	  réfléchir.	  

-‐   Projet	  en	  cours	  :	  voyage	  à	  la	  montagne	  

-‐   Sortie	  à	  Mont	  de	  Marsan	  :	  match	  de	  Basket	   	  

-‐   Au	  mois	  de	  mai	  :	  comédie	  musicale	  (dirty	  dancing)	  

-‐   Projet	  passerelle	  

-‐   Fête	  du	  sport	  le	  16	  juin	  2015	  

-‐   La	  ferme	  au	  poney	  qui	  se	  déplace	  

-‐   Exposition	  «	  le	  printemps	  des	  poètes	  »	  et	  à	  Castets	  «	  dis	  moi	  dix	  mots	  que	  tu	  accueilles	  »	  expo	  
par	  le	  biais	  de	  photos,	  dessins,	  peintures	  et	  autres	  supports	  ;	  partenariat	  à	  poursuivre.	  

	  

Par	  manque	   de	   temps	   les	   projets	   de	   sculpture	   et	   du	   conservatoire	   des	   Landes	   n’ont	   pas	   pu	   être	  
abordés.	  Ils	  le	  seront	  lors	  du	  prochain	  CVS	  programmé	  le	  10	  juillet	  2015.	  

Fin	  de	  la	  séance	  à	  12h10	  


